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点亮宁波创新灯塔④
记者 殷聪 通讯员 王虎羽

象山大目湾，沿着金海大道一路向南，一座涵
盖中试孵化基地、科创广场、综试楼、研究所、国
际交流展示中心的研究院雏形渐现。这里将成为中
国机械科学研究总院南方中心的创新策源地，为宁
波制造业高质量发展赋能赋智。

尽管还没有正式的办公场所，但中国机械科学
研究总院南方中心自 2018 年落户以来，边建设边
服务，不断与宁波制造业企业擦出火花，已累计服
务 100 余家企业，解决上百个行业技术难题。

如今，随着一期中试孵化基地的建成投用，这
支机械装备研发的“国家队”也将加速释放它的创
新动能，通过推出一个个无中生有、有中生新的研
发成果，全面提升创新能力、转化效率，以一批批
新技术、新产品助力宁波制造业迈上新的台阶。

把脉问诊
解决上百个行业技术难题

研究院的创新研发能力强不强，受惠的企业最
有发言权。地处新桥镇的浙江继望锻造科技有限公
司是较早一批与中国机械科学研究总院南方中心达
成合作的企业之一。

“原先我们的斗齿采用铸造工艺，虽然在加工
复杂形状的产品时容易成型，但随着环保要求的不
断提升，铸造工艺产生的环境治理成本也在节节攀
升，环境治理成本高的时候要占该产品总成本的三
分之一。”浙江继望锻造科技有限公司相关负责人
说，考虑到成本问题，他们也想过采用锻造工艺，
但一次成型的难度较大，工艺改进陷入瓶颈期。

“一次偶然的机会与中国机械科学研究总院南
方中心接触后，我们发现他们的研发领域正好与我
们工艺改进的方向相符，于是双方一拍即合。”让
他没想到的是，没过多久，中国机械科学研究总院
南方中心便通过改动斗齿制造的工艺参数，一举解
决了锻造斗齿一次成型的难题，产品寿命至少提高
了 2 倍，相关技术指标也超过了国家标准。

尝到甜头后，继望科技打算与中国机械科学研究总院南方中心合资成
立新的公司，聚焦新型挖矿截齿的研发与创新，公司最快将于明年初成
立。

事实上，像继望科技与中国机械科学研究总院南方中心强强联合这样
的故事在宁波已非个例。作为国内唯一以装备制造业基础共性技术研究为
主业的单位，中国机械科学研究总院可以说是机械装备研发的“国家
队”，在材料加工成型、力学等方面有着深厚的积累。

自落户以来，中国机械科学研究总院南方中心的科研团队通过走访象
山针织、风力发电、铸造模具、汽配行业等中小企业，为其把脉问诊，点
对点解决了上百个行业技术难题。

象山一家模具厂在加工过程中零件常被卡住，问题存在三年了迟迟无
法解决。南方中心科研团队到现场一看，发现是机器太精密而零件太粗糙
造成的，当场提出了解决的方案。还有一家机械企业，在铝合金件和钢轴
装配过程中出现划伤现象，经专家“会诊”后改用液氮冷缩轴部件装配方
式，立即见效。

“我们的特长就是让技术与制造更完美地融合。”中国机械科学研究总
院南方中心主任龙伟民告诉记者，在许多企业看来，该中心俨然成了一家

“诊所”，企业在技术装备上遇到问题，就会立刻找中心“医生”问诊。

聚焦创新
五年内培育10家高成长企业

在为企业服务的同时，中国机械科学研究总院南方中心也已整装待
发，做好了创新技术产业化的准备。目前，该中心已集聚 150 余名科研人
员，将初步分成 12 个团队，围绕高端机床装备、核心功能部件、数控刀
具、功能材料、涂层刀具等领域开展全方位的创新。

其中，“数控刀具”项目团队通过对高品质聚晶立方氮化硼及复合片
材料 （PcBN） 不断优化，在强度和韧性等方面已有了质的飞跃。该刀具
可以加工以往只能依赖磨削的淬火钢及高硬度铸铁等难削材料，并且能够
适应高速精加工铸铁，发挥以车代磨、稳定加工、刀具寿命长、加工精度
高等诸多优异性能。按照计划，该团队最快于明年初成立公司，并力争明
年上规、3 年内实现产值 5000 万元以及 5 年内 IPO 的目标。

在锰钢刀领域，传统的锰钢刀一次换刀可耕 300 亩地，但换刀耗时较
长，极为影响工作效率。研发团队将金刚石钎涂附着于刀片表面，一次换
刀能耕 2000 亩地，是国外类似刀具寿命的 2 倍多，整体技术已处于国际领
先水平。

除此之外，中国机械科学研究总院南方中心张雷博士团队研发的“面
向增材制造的高强韧低摩阻材料”也已实现重大技术突破，可广泛应用于
航空航天、军工核电、电力电器、机电设备、制冷、眼镜、钻探采掘、工
具制造等领域。 【下转第11版②】
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光明日报记者 曾 毅

一个是有着八千年历史的河姆
渡文明，一个是来自青铜时代的龟
兹古国；一个是江南意韵，一个是西
域风情；一个是海上丝绸之路的起
点，一个是陆上丝绸之路的要道。

跨 越 时 空 ， 将 “ 一 个 ” 与 另
“一个”紧密连接在一起的，是党
中央在 2010 年开始的一项重大部署
——浙江宁波对口支援新疆库车。

自此，甬江碧波连龟兹。
2019 年 12 月，宁波第 10 批援疆

干部接过重担，开启了新一轮对口支
援工作。“新时代党的治疆方略，要求
我们让中华民族共同体意识根植心
灵深处。”宁波市援疆指挥部党委书
记、指挥长单继诚说，在前几批援疆
工作的基础上，宁波从最初的资金帮
助、项目建设转向了思想建设、文化
融入、教育帮扶、乡村振兴。

党建，从“心”出发

入住库车酒店，一本《中华人民

共和国宪法（宣誓本）》摆放在客房
桌上，书页打着卷，已不是崭新模
样。显然，许多客人细细读过。

车至齐满镇白杨村，还没下车，
悠扬的旋律就传了过来。白杨村村民
正排练着歌舞，传统的十二木卡姆演
唱着新编的红歌。葡萄架下的歌声与
鲜艳的民族服装交织在一起。

来到库车人民医院，每位来就诊
的患者都会领到一张“爱心服务联系
卡”。小小的一张联系卡，印着科室和
医生的联系方式，还有一行醒目的
字：“我是一名共产党员，用我真心
呵护您的健康。”【下转第11版①】

天山脚下，江南意韵“甬”动着……

本报讯（记者陈朝霞 通讯员
蔡迪 罗世静）“今天大家齐聚一
堂，学习十九届六中全会精神，同
时为小区建设建言献策！”昨天上
午，在海曙区月湖街道迎凤社区游
河小区的“邻里别院”里，10 余
名党员、群众围坐在一起，交流学
习体会，对小区建设各抒己见。

迎凤社区党委副书记冯莉莉率
先发言：“‘发展全过程人民民主’
写进了本次全会决议，民主是全人
类的共同价值，是中国共产党和中

国人民始终不渝坚持的重要理念
⋯⋯此前，老小区依据居民的要求
进行了改造。改造后如何管理同样
由居民说了算，今天就是要倾听大
伙的意见，自己家自己做主，这也
是全会精神的具体展现。”

环顾四周，绿树红花十分养
眼。而这赏心悦目的“邻里别院”
正是社区根据居民要求打造的。

游河小区整体面积较小，是无
物业管理的小区。游河巷 22 号楼
前有一块 500 多平方米的空地，居
民习惯在这里活动、休憩。在老小
区改造过程中，迎凤社区党委回应
居民的呼声，将这片空地打造成居

民共享的“邻里别院”，于本月中
旬竣工。

如今，“邻里别院”里设有邻
里自治驿站，居民可在这里讨论小
区大小事务；这里还建有邻里众筹
花园，居民出钱出力，提升小区品
质⋯⋯“邻里别院”里的院落活
动、居民自治活动，填补了无物业
管理的空白。

对小区改造后的完善事项，众
人七嘴八舌地讨论起来。党员侯景
萍说：“我提出要在公共区域里多装
几个摄像头，社区已在落实。下一步
是否引进物业公司，也需要社区党
委考虑。能倾听群众的声音，这才是

‘民主含量高、民主成色足’。”
“民主不是装饰品，不是做摆设

的 ，而 是 要 用 来 真 正 为 群 众 服 务
的。”冯莉莉深有感触地表示，目前
社区的三个老小区全部改造完成，
正根据各小区特点以及居民的意
见，逐步打造“悦和迎凤，睦邻友善”
品牌，串联资源、发动居民、凝聚人
心，建立社区治理共同体。

月湖街道相关负责人表示，在
老小区改造工作中，街道已将“快
鹿花园”“空中健身步道”“县学十
景 ” 等 30 余 个 居 民 议 事 提 出 的

“金点子”变成了“金果子”，真正
做到让居民当家做主。

“邻里别院”议事，自己的“家”自己做主

新华社北京11月28日电 中
央军委人才工作会议 26 日至 28 日
在京召开。中共中央总书记、国家
主席、中央军委主席习近平出席会
议并发表重要讲话。他强调，强军
之道，要在得人。人才是推动我军
高质量发展、赢得军事竞争和未来

战争主动的关键因素，对实现党在
新时代的强军目标、把我军全面建
成世界一流军队具有重大现实意义
和深远历史意义。要贯彻中央人才
工作会议精神，深入实施新时代人
才强军战略，确保为实现建军一百
年奋斗目标提供坚实支撑，人才总

体水平跻身世界强国军队前列。
26 日下午 4 时许，习近平来到

京西宾馆，在热烈的掌声中，亲切
接见会议代表，同大家合影留念。

习近平在讲话中首先强调，党
的十九届六中全会全面总结了我们
党百年奋斗重大成就和历史经验，

强调要坚持党管人才原则，深入实
施新时代人才强国战略，加快建设
世界重要人才中心和创新高地，聚
天下英才而用之。要结合全会精神
学习贯彻，全面做好新时代人才强
军各项工作。

【下转第4版】

习近平在中央军委人才工作会议上强调

聚焦实现建军一百年奋斗目标
深入实施新时代人才强军战略

▶ 今日推荐
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全军要增强深入实施
新时代人才强军战略的使
命感和紧迫感，科学谋
划，抓紧行动，全方位加
强人才工作，更好发挥人
才对强军事业的引领和支
撑作用

全面做好新时代
人才强军各项工作

人才是推动我军高质
量发展、赢得军事竞争和
未来战争主动的关键因
素，对实现党在新时代的
强军目标、把我军全面建
成世界一流军队具有重大
现实意义和深远历史意义。

强军之道 要在得人

▶11 月 26 日至 28 日，中央军
委人才工作会议在北京召开。中共
中央总书记、国家主席、中央军委
主席习近平 26 日出席会议并发表
重要讲话。 （新华社发）
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“双减”之后，孩子们的时间去哪儿了

奥密克戎毒株为何“需要关注”

初冬时节，在海曙区龙观乡李岙村，宽敞整洁的桂花大道旁，247套精致的三层联排别墅整齐铺陈，与四周优美的花园和连绵的群山相互映衬，一
派精美、雅致的浙派民居新景象。自2012年起，该村先后投入近1亿元建设美丽乡村，实现电线电缆入地、生活污水集中处理排放，并在全村屋顶安
装了600千瓦分布式光伏电站，成为闻名遐迩的“中国光伏第一村”。 （严龙 徐尚之 摄）

山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡山乡“““““““““““““““““““““““““““““““绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色绿色”””””””””””””””””””””””””””””””花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村花园村

宁波设立半导体产业基金
总规模100亿元


